

Bajas temperaturas agravan dificultades para personas en situación de calle en la región

CAMPAÑA. A escasez de albergues se agrega este año la falta del programa "Ruta Social", según afirman representantes de organizaciones de ayuda humanitaria.

Claudio Cerda Santander
 cronista@mercurioantofagasta.cl

Las bajas temperaturas que han afectado al país han agravado la pernoctación de personas en situación de calle, en medio del progresivo aumento de quienes viven en esta condición.

Este factor ambiental este año ha registrado además una anticipación de la temporada de invierno, según expertos. "Están complicadas las madrugadas por el frío", dice en el sector costanero de Antofagasta un adulto (28), quien pernocta en el lugar en uno de los de los denominados "rucos", acompañado de dos perros.

Según un catastro de la organización Moviliza, desde 2020 a la fecha, la Región de Antofagasta registra al menos 21 muertes de personas en situación de calle. La mayor cantidad de los casos identificados corresponde a accidentes (5) y homicidios (5) y enfermedades (3). A estos se agregan los decesos sin información (8).

Jonathan Cifuentes, coordinador del Área Social de la Pastoral de Movilidad Humana del Arzobispado de Antofagasta, reconoce el complejo momento que enfrentan hoy las personas en calle.

"Está súper complicada la situación. Para las personas en situación de calle, el frío cala hasta lo más hondo de su ser. En

"Nos sorprendió que para este año disminuyeran los recursos para la Seremi de Desarrollo Social. Quizás sea por un tema de prioridad".

Andrea Cox
 Hogar de Cristo Antofagasta

cuanto a la ayuda, estamos mal porque hay algunos programas que ya no están funcionando. Como la 'Ruta Social', que otorga alguna prestación de alimentos, café y algún tipo de abrigo. El panorama es muy complejo".

"Hay además una situación súper complicada, con las ayudas sociales destinadas a las personas en situación de calle, porque todavía no hay una respuesta clara por parte del Gobierno. Hoy, por ejemplo, no tenemos esos recursos para solventar la 'Ruta Calle', que finalmente es muy necesaria. La situación es crítica, porque tampoco hay albergues para que puedan pernoctar en la noche", añade Cifuentes.

ALTA DEMANDA
 Según datos del Registro Social de Hogares del Ministerio de Desarrollo Social implementado para entrega de beneficios sociales y no para catastrar personas en calle en la Región de Antofagasta se registran 930 personas en esta condición.



ORGANIZACIONES AFIRMAN QUE SERÍAN MÁS DE 900 PERSONAS EN SITUACIÓN DE CALLE EN LA REGIÓN.

Una cifra que supera con amplitud los dispositivos para personas en calle, que ascenderían a unos 200 cupos en esta zona del país; considerando también las plazas que aportan organizaciones de la sociedad civil y religiosas; según comenta Andrea Cox, jefa territorial del Hogar de Cristo en Antofagasta. Esta entidad cuenta con 30 cupos en Antofagasta y 30 en Calama, como parte de la oferta considerada más estable.

Cox, en tanto, coincide con el escenario crítico que enfrentan este invierno las personas en calle. "El panorama que se estaba viviendo a nivel nacional, es algo que podemos también decir está ocurriendo en Antofagasta. Hay una demora en la ejecución de los dispositivos de in-

Albergues en Calama y Tocopilla

Desde la Seremi de Desarrollo Social y Familia informaron que mantienen abiertos sus dispositivos calle en Antofagasta, Calama y Tocopilla. Esto incluye albergues y rutas calle. Desde esta entidad comentaron que Antofagasta cuenta con dos albergues mixtos en calle Peñuelas y el sector Covieffi (20 cupos cada uno), además del Centro Día Tabor. A ambos se suman dos residencias familiares, también con 20 cupos cada una. Mientras que la próxima semana se abrirán albergues en Calama y Tocopilla, con lo cual en estos dispositivos se atenderá diariamente a más de 300 personas. Los recursos provienen del Ministerio de Desarrollo Social y Familia, que licita el servicio a fundaciones. Estas últimas ejecutan los programas.

vierno. Nos ha llamado la atención que todavía no se ha activado la 'Ruta Social', por ejemplo, que es un aporte importante para estos meses, donde las personas en calle sufren más. Todavía más este año, en que las olas de

frío han generado temperaturas más bajas que las que hemos vivido en años anteriores. Si bien la ciudad es más cálida, se está viviendo a temperaturas que antes no se registraban".

Según Cox, el Hogar de Cris-

to ha mantenido una "Ruta Calle" mediante el trabajo de voluntarios. Para esta labor aportan también con alimentación preparada para distribuir en bandeja distintos cursos del colegio San Luis. "No alcanzan los cupos (en albergues) para la demanda que se necesita. Además, en nuestra hospedería en Antofagasta, la metodología que hemos usado hace un tiempo es que para estas 30 personas la idea es que se recuperen. Por lo tanto, los egresos no son tan inmediatos y la rotación es más lenta", detalla.

Para esta jefa territorial del Hogar de Cristo, la escasa oferta para personas en calle tampoco posee un carácter integral. "Debimos estar pensando en programas como Vivienda Primero (Programa del Ministerio de Desarrollo Social) para sacar efectivamente a las personas de la calle. Nuestro diagnóstico es que las personas van a seguir sufriendo en la calle", dice Cox.

Mientras que Isabel Lacalle, directora ejecutiva de la Fundación Nuestra Casa, afirma que a nivel país se ha retrasado la puesta en marcha de los dispositivos de ayuda humanitaria. "Siempre la oferta en camas es muy insuficiente para el invierno. También el comienzo de la habilitación de las camas ha sido tardío. Siempre somos más reactivos que preventivos, a pesar de que enfrentamos sucesos que sabemos ocurren todos los años", dice. ☞